





LOS PUEBLOS

Almendralejo

El tino del tabaco

Hece unos cuantos días el vecino de Aceuchal, Felipe Ramos Gutiérrez, que en unión de los vecinos de Almendralejo Juan González Salguero y Manuel Guerrero Merin, se hallaba trabajando en la finca llamada «Matanegra», propiedad del también vecino de Almendralejo don Rafael Villegas.

Felipe, que tiene muy buenas entrañas, se compadeció de los pobres compañeros antes mencionados, los que hacían un buen puñado de días que no probaban ni un cigarro, y además no se habían podido mudar de ropa por no sentirse demasiado tiempo de su trabajo que requiera esiduidad y gran atención por aquel entonces.

Así, Felipe—de natural altruista y tal—se prestó voluntario para irles a buscar lo que necesitaban. Pero llegado al pueblo de los compañeros, y una vez en posesión de 16 pesetas—que a las mujeres respectivas les sacó para el tabaco de sus hombres y más un pan talón de pan, dos camisas, dos calzoncillos y un cirio montón de ropas,—le acometió una mala idea y tomó por otra vereda.

Como pasaban días y días, y Felipe no comparecía buenamente, se les *ajó el pescao* a los compañeros y planificaron el caso con pelos y señales a las autoridades gubernativas.

En seguida éstas pusieron en pista y sus gestiones han dado por resultado la detención de Felipe en Aceuchal—su pueblo natal—ocupándosele tan solo en aquel momento una muda de ropa, procedente del tino y que llevaba puesta.

Lo demás lo había dilapidado.—F.

Fuente del Maestre

Función benéfica

En el teatro de esta localidad se ha celebrado en la noche del 7 una función a beneficio de los pobres.

Fue organizada la función por la culta profesora doña Fernanda Otero, siendo las encargadas de actuar en el palco escénico, las niñas del colegio de su dirección.

El acto no pudo resultar más simpático, tanto por sus autores, como por el fin tan loable que se perseguía, llevando a las pesetas que se recaudaron, pan a muchas casas necesitadas donde la miseria reina de un modo asolador.

La buena sociedad acudió al acto, realizándolo con su presencia y haciendo que los ingresos fueran mayores.

También pudimos admirar a las más selectas bellas de este pueblo que, reunidas en el teatro, ofrecían un destello de belleza y elegancia, pudiendo citar entre las concurrentes las señoras de Ramírez, Miranda, Quiñones, Arias y Torres.

Igualmente hizo su presencia la señora de Lozano, acompañada de su encantadora y gentil sobrina Manuela Pérez.

Tribuamos un cariñoso aplauso a las monjísimas niñas que tomaron parte en la función y felicitamos a las profesoras doña Dolores Jaramillo y a su señora ífa doña Fernanda, que tan activamente han trabajado por ultimar esta función.—Fernandito.

José Millán Martínez

Exportación-Importación

Conservas de pescado. Cereales. Frutas secas. Vinos blancos. Bocoyes. Chacinas.

Se admiten ofertas de todas clases de mercancías para su venta en comisión o por cuenta propia.

Existencias de cinta sierra francesa de 25 milímetros ancho, a dos pesetas metro, y de 50 milímetros, a cuatro pesetas.

OFICINA: RASCON, 59 HUELVA

José Majó Macías

ABOGADO

Asuntos judiciales y extrajudiciales, reclamaciones ferrocarriles, cumplimiento de exhortos, certificados últimos voluntades y de antecedentes penales, etc.

SANTA ENGRACIA, 103, PRAL. MADRID

ESPECIALIDADES EN

PERFUMERÍA

ESENCIAS, COLONIAS, LOCHONES, TINTURAS, POLVOS, CREMAS, JABONES

BAZAR DE LA CAMPANA

SEVILLA

Granja Escuela práctica de Agricultura DE BADAJOZ

El Sindicato Católico Agrario de Puebla de la Calzada, acorda contribuir con 50 pesetas anuales a los premios de los alumnos de la Escuela de Peritos Agrícolas de Badajoz.

Este Sindicato Católico Agrario ha acordado también contribuir a premiar a los alumnos más aventajados de la Escuela de Peritos Agrícolas de Badajoz; y si las primeras adhesiones a nuestra iniciativa nos impresionaron agradablemente, los que sucesivamente vienen sumándose, nos confirman íntimamente y nos hacen proseguir sin desfallecimientos nuestra obra, esperando que la opinión seguirá asociándose a nuestro esfuerzo hasta conseguir los más felices resultados.

Estas donaciones no han de ser las últimas, y el tiempo ha de confirmar nuestros optimismos.

PREVENCIONES CONTRA TODA CLASE DE EPIDEMIAS

Es indudable que el decrecimiento de la epidemia de gripe se debe a las medidas higiénicas adoptadas y, principalmente, a las preservativas que indudablemente se ha impuesto cada uno. Interin desaparezca por completo el peligro, deben seguirse tomando precauciones.

La Casa *Etylmentol*, de Madrid, que desde un principio se ha preocupado grandemente de proporcionar medios con que combatir esta epidemia, solicitó de varias eminencias médicas un consejo y adoptó una

FÓRMULA OFICIAL

de la Casa, que es la siguiente:

*Etylmentol* puro. . Seis gotas.

Agua templada . . Seis cucharadas (de las de sopa).

Puede servirse de un vaso corriente de los de agua, aspirando por boca y nariz durante un rato. No hacen falta inhaladores ni aparato alguno.

Si se quiere hacer una desinfección de las vías respiratorias más profundas, bastará hacer lo mismo, pero con agua muy caliente. Este procedimiento evitará también los catarrros.

El *Etylmentol* se vende en todas las farmacias y droguerías en frascos de 1'25, 2 y 5 pesetas.

A los frascos citados acompaña un prospecto dando instrucciones para el empleo de este producto, que tiene otras varias indicaciones de uso muy corriente.

EL ETYLMENTOL DEL DR. CASTRO

debe tenerse siempre a prevención en las casas de familia, jamás faltará del bolsillo.

Es de uso indispensable en medicina y recomendado por la clase médica del mundo entero.

Con el *ETYLMENTOL* del DR. CASTRO se calma en el acto toda clase de dolor en *inflamación* sea cualquiera su origen e intensidad, *nerviosos*, *jaquecas*, *neuralgias*, *reuma* (ya sea articular, muscular o gotoso con o sin inflamación), *dolor de pecho*, *espaldas*, *riñones*, *vientre*, *garganta*, *anginas*, *tos*, *ronquera* e *inflamaciones* en general, aun las producidas por golpes.

El dolor de *muelas* y *oidos* desaparece *instantáneamente*.

Los *sabañones*, *almorranas*, *quemaduras* y *escoriaciones* se curan a las veinticuatro horas.

De uso externo, no irrita, no mancha, no huele, no es venenoso.

El *ETYLMENTOL* del DOCTOR CASTRO se aplica cuantas veces sea preciso, su uso no ocasiona la más ligera molestia al organismo, valor inapreciable sobre todos sus similares.

DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERÍAS

PEDIDOS

MADRID: Malasaña, 33. Apartado de Correos, 603.

BADAJOZ: Plaza de la Constitución, 12.

INFECCIOSAS DEL GANADO LANAR

LA VIRUELA

Esta enfermedad se produce por un virus filtrable, ultramicroscópico que da lugar a un exantema agudo, contagioso, caracterizado por síntomas febriles y por la formación de pústulas o vesículas pustulosas en la piel y a veces en las mucosas.

La linfa de las pústulas y las costras que estas producen al secarse son muy virulentas, en cambio no lo son ninguna de las secreciones externas, de aquí que los individuos atacados de viruela no puedan trasmitir la enfermedad hasta que no tengan las pústulas en el último período de secreción.

El virus varioloso en locales protegidos del contacto del aire y de otras influencias externas puede conservar su virulencia de seis a doce meses, pero en los pastos expuestos a la acción del sol, del aire, de la lluvia y de otros agentes atmosféricos, pierde en pocos días su poder infeccioso.

El modo de propagación de esta enfermedad puede ser: por contacto directo de los animales enfermos con los sanos, por la corriente del aire que arrastra consigo partículas virulentas procedentes de terrenos infectados, por las aguas corrientes después de las lluvias y también por mediación de los pastores y de los perros de ganado. El transporte de las lanas y de las pieles son también causa a veces de la propagación de esta enfermedad.

La principal vía por la cual penetra en el organismo el agente infeccioso de la viruela es la respiratoria. Por el aparato digestivo no se ha podido comprobar experimentalmente. Otra de las vías por la cual se trasmite la enfermedad es la uterina; por eso cuando las hembras pasan la enfermedad o son vacunadas en el último período de la gestación, los hijos nacen con las condiciones de inmunidad, conservándolas hasta los tres o cuatro meses después de su nacimiento, fecha en que pueden adquirir la enfermedad.

El período de incubación de la viruela es de seis a doce días, dependiendo de la oscilación de infinidad de causas como son la edad, estado de carnes, entrada del virus y el calor etc. En verano es más corto que en invierno.

La viruela evoluciona en las pieles lentamente y por períodos que los pastores llaman lunas. Esta forma típica que tiene de evolucionar obedece a las causas siguientes:

1.ª A que no todos los individuos poseen el mismo grado de receptibilidad, pues los hay desde los más sensibles hasta los que son completamente refractarios.

2.ª A que la acción casual por la cual se verifica el contagio no existe en todos los individuos a la vez.

3.ª A que la intensidad del foco de contagio no es la misma en todos los momentos, por depender del número de reses invadidas que tengan las pústulas en el período de secreción, y, por último, la causa principal obedece a no ser trasmisible la enfermedad en el período de incubación y a la forma de manifestarse la viruela en los ganados, que casi siempre empieza por un número muy limitado de reses atacadas.

El tiempo que transcurre desde que la infección aparece en una piara hasta que, después de haberse generalizado se da el último caso de viruela, es de tres a cuatro meses.

Cuando la viruela hace su aparición en un rebano, todas las reses independientes de la edad, sexo, etcétera, sufren la acción del virus y sólo un reducido número del 2 al 5 por 100 son refractarios. Las que han resistido la infección, quedan completamente inmunes y únicamente a medida que el tiempo pasa, van perdiendo esta condición, pudiendo de nuevo adquirir la enfermedad.

La viruela evoluciona algunas veces de una manera franca, sin complicaciones, siendo su curso favorable y se denomina *benigna* o *discreta*; pero en otras es de muy mala naturaleza, presentándose con caracteres alarmantes, de curso irregular, con complicaciones mortales y entonces se le llama *confluyente* o *maligna*. La mortalidad en el primer caso suele ser de un 10 por 100 y en la confluyente o maligna puede llegar

hasta el 50 por 100; mas si a ésta le acompaña la falta de alimentación y las malas condiciones climatológicas, no es raro observar el 80 por 100 las bajas que ocasiona.

El tratamiento curativo, debido a la poca eficacia de los recursos terapéuticos en esta clase de enfermedades y al excesivo número de enfermos que habría que asistir, se hace impracticable; sin embargo, existe un suero procedente de carneros altamente inmunizados contra la viruela, cuyas propiedades curativas son de tal grado que, aplicado al principio de la enfermedad, suele abortarla sin llegar las pústulas al período de secreción. Este suero, asociado a la vacuna, constituye el ideal para inmunizar rápidamente el ganado contra la viruela, pero debido a su elevado precio no ha llegado apenas a generalizarse su uso.

El tratamiento profiláctico es el único medio de que dispone el ganadero para poder verse libre de tan terrible epizootia. Este puede ser preventivo y de necesidad, según que la variolización se haga en ganado sano o en un individuo afectado. Los dos son muy recomendables pero del primero se obtienen mayores beneficios en aquellos sitios que están muy expuestos al contagio, pues si bien al hacer la variolización como preventiva se hace enfermar ganado que está completamente sano, en cambio tiene la ventaja de elegir para ello la época más apropiada del año; por otra parte, teniendo el ganado en condiciones de inmunidad, se evita todo riesgo a que éste pueda infectarse en épocas como la de pascua y de temperatura extrema, que son cuando mayores desastres produce la viruela en la ganadería.

La variolización de necesidad es tan útil que basta fijarse en las ventajas siguientes:

1.ª Con la variolización se hace pasar al ganado una viruela benigna por que la vacuna que se emplea es de una virulencia fija y de naturaleza conocida.

2.ª La viruela que así se produce es de reacción local y la erupción pustulosa queda reducida a una sola piara en el punto de la inyección o picadura, y por último, con el contagio artificial pasan la enfermedad todas las reses a la vez, reduciendo de este modo a una cuarta parte, el tiempo de su duración y del aislamiento a que tiene que estar sometido el ganado con arreglo a la ley de Epizootias.

La variolización puede hacerse por inyección con jeringuilla y por picadura con lanceta; de los dos métodos se obtiene idénticos resultados, si se hace con arreglo a la técnica. La variolización con jeringuilla ha tenido enormes fracasos, debido a que muchos han hecho uso de la inyección sucutánea, en vez de subepidérmica; por eso el excelentísimo señor don Dalmacio García e Izcara, director de la Escuela de Veterinaria de Madrid y director técnico del Instituto de Seroterapia Pecuaria, para evitar toda clase de exposiciones a que está expuesta la variolización con jeringuilla, recomienda el uso de la lanceta y prepara la vacuna en dicho Instituto para este método de variolización, acompañando a todo pedido que se le hace amplias instrucciones para la técnica de la operación.

Gracias a la escrupulosidad con que lleva el Instituto de Seroterapia Pecuaria los trabajos referentes al tratamiento profiláctico de esta enfermedad infecto-contagiosa, no se ha registrado ni un sólo fracaso entre los que siguen sus instrucciones y hacen uso de sus productos, reconocidos como los mejores de todos cuantos se elaboran en institutos similares.

No olviden los ganaderos de que la viruela ovina es una de las enfermedades infecto-contagiosas que no tienen razón de existir, pues si con los medios que hoy se dispone para combatir la ganadería, no culpen a nadie más que a su propia ignorancia y apatía, y a las autoridades encargadas de velar por los intereses pecuarios, que no hacen cumplir cuanto se ordena en la ley de Epizootias.

E. L. S., Veterinario.

JARABE YER CURA todas las enfermedades del Pecho y Vías respiratorias. El más activo de los preparados para combatir con éxito seguro Tos, Bronquitis, Tuberculosis, Asma y toda clase de Catarros.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS

NAUMANN Son sin disputa las mejores máquinas para coser y bordar con los últimos adelantos. Las más perfeccionadas. Máquinas de hacer medias. Grandes existencias de todos los modelos y de todas cuantas piezas y accesorios se precisen, para todos los sistemas de máquinas.

ENSEÑANZA GRATIS DE BORDADO Venta a plazos, 2'50 pías. semanales, y al contado, grandes descuentos. DEPOSITARIO: FÉLIX PASTOR SUÁREZ San Agustín, núm. 5.—BADAJOZ

